

<b>Denominación</b>	<b>Fecha de creación</b>	<b>Vigencia</b> <input checked="" type="checkbox"/>	13
<b>Centro Salamanca</b>	30/06/1922		
<b>Otras denominaciones</b>	<b>Primera referencia</b>	<b>Año de extinción</b>	
Centro Salmantino, Mutual, Recreativo, Cultural y Social (hasta 1937)			

**Relación con otra Asociación**

Se fusiona con el: Círculo de Salamanca, Social, Cultural y Deportivo (1937).  
 Se fusiona con la: Unión Mutua de Vilvestre (1957).  
 Se federa con el: Círculo Salmantino de la ciudad de Córdoba (1958).

<b>País</b>	<b>Carácter territorial</b>
Argentina	Provincial
<b>Localidad de creación</b>	<b>Provincia</b>
Buenos Aires	Salamanca



**Resumen histórico**

Fue fundado, con la denominación de *Centro Salmantino*, en la capital argentina, el principal núcleo de asentamiento de la emigración llegada al país, por un grupo de salmantinos a inicios de los años veinte del pasado siglo. Tenía un carácter asistencial y mutual, pero sin descartar la parte recreativa y cultural. Como indica el profesor Juan Andrés Blanco, "vinculados al Centro Salmantino se constituyeron otros similares en Tucumán, Salta y el Chaco". Pronto se dotaron de una sede en la calle Combate de los Pozos y en ella acondicionaron una biblioteca a la que denominaron Gabriel y Galán en honor del ilustre vate de Frades de la Sierra. También en estos años, y según se afirma en el libro *Centros Castellanos Leoneses de Argentina*, surgen "los primeros contratiempos", y un grupo de socios se separa de la sociedad madre y fundan el *Círculo de Salamanca*, con carácter social, cultural y deportivo. Este divorcio se mantendrá hasta diciembre de 1937 en que volverán a unificarse ambas instituciones tras previas asambleas de autodisolución. En 1 de mayo de 1938 se realizará la primera asamblea general y la denominada Fiesta de la Fusión. Esta unidad permite afrontar nuevos retos y se amplían las prestaciones (de tipo médico y jurídico) que se brindan a los socios. En 1941 se publican las bases para crear la Mutualidad Salmantina, que, bajo el control del Centro, pretendía "constituir un fondo que sirva de subsidio de adheridos y adheridas o de sus familiares, en los casos de muerte o incapacidad absoluta". En el año 1957 se produce la fusión con la *Unión Mutua de Vilvestre*, una entidad que agrupaba a emigrantes oriundos de esta localidad sita en Las Arribes durienses. La unión contribuye a que el centro provincial tome nuevas fuerzas y pueda adquirir la actual sede, situada en el número 2540 de la avenida Independencia, hogar que fue inaugurado en 8 de julio de 1959. En el campo folklórico, en 1958 se creó el Cuerpo de Danzas. La siguiente década asistió a un fuerte crecimiento de la masa social, lo que permitió adquirir un campo para la práctica deportiva de más de 8.000 metros cuadrados. Posteriormente se bautizó con el nombre de José de Celis.

**Dirección Internet** <https://www.jcyl.>

**Bibliografía**

BIRENTZWAIG, Santiago; COPANI, Andrea; DUTTO, Gabriel; y MURPHY, Mariano. *Centros Castellanos Leoneses de Argentina*. Vigo: Grupo de Comunicación Galicia en el Mundo, 2012, p. 239-256.

BLANCO, Juan Andrés. "Castilla y León en América: las asociaciones de los emigrantes". En: "Memorias de un sueño", Junta de Castilla y León, 2010, p. 376. <https://casadecastillayleon.org.ar/historia-centro-salamanca/> (consultado en 04-09-2018)

Fondos del CEECyL (Centro de Estudios de la Emigración Castellana y Leonesa).



Fachada de la sede del Centro Salamanca en la ciudad de Buenos Aires



Acto de descubrir una placa en la inauguración de la sede social del Centro Salamanca



Cuerpo de baile del Centro Salamanca (1990)



Acto de coronación de la Reina 2004-2005 del Centro Salamanca